

## INSTITUT D'ÉTUDES ARCTIQUES DE L'AMÉRIQUE DU NORD

au Comité Spécial du Sénat sur la  
politique scientifique

S O M M A I R EConclusions

1. L'Institut d'études arctiques estime que, malgré la gravité de bien des problèmes urbains, malgré les disparités régionales des endroits peuplés du Canada et en dépit des demandes de ressources scientifiques et technologiques pour des objectifs économiques et sociaux, le Canada devrait consacrer une part suffisante de ces ressources au Nord et ceci avec continuité. Seule une connaissance approfondie permettra de tirer du Nord un maximum de profit au bénéfice du pays tout entier.

2. On en arrive plus loin à la conclusion que l'organisation de recherche privée, indépendante et à but non lucratif joue un rôle essentiel en matière de recherches sur le Nord, complétant la recherche du gouvernement, de l'industrie et des universités.

Recommandations

3. Il est recommandé que la politique scientifique du Canada ait pour objectif l'exploitation du potentiel social et économique du Nord. Dans ce contexte, le Nord comprend l'Arctique et le "Middle North" (régions pré-arctiques) et ceci englobe de grandes portions de chacune des sept provinces ainsi que le Yukon et les Territoires du Nord-Ouest.

4. La mise en vigueur d'une telle exploitation suppose d'abord que la politique scientifique nationale fasse un bilan de la situation, puis que des mesures soient prises en vue d'un soutien plus conséquent pour la recherche et le développement en ce qui concerne toutes les sciences physiques, biologiques et sociales ayant rapport au Nord et d'un soutien plus conséquent pour la formation des spécialistes du Nord, en particulier en sciences sociales et en économie.

5. Il est recommandé que le Gouvernement du Canada reconnaisse le rôle important d'institutions de recherche privées à but non lucratif et leur accorde des subventions de fonctionnement afin que leur développement demeure proportionnel à leur rôle dans le domaine de la recherche.

6. La mise en application d'une telle recommandation et du soutien des recherches sur le Nord proposé dans la première recommandation (para. 3,